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Сараи. В Сараевском районе с начала года для де-
тей-сирот купили пять квартир. На покупку потратили 
8,5 миллиона рублей. Все квартиры находятся в район-
ном центре, в шаговой доступности от социальных 
объектов. Рядом – школа, магазины, остановки обще-
ственного транспорта, детские сады. Жилье с хорошим 
ремонтом, везде имеются газовые плиты, сантехника. 
Жильцы уже справили новоселье.

СпаС-КлепиКи. В Клепиковском районе на базе 
лагеря «Радуга» прошли межмуниципальные сборы 
«Оснянка-2023». На сборы приехали активисты де-
тского и молодёжного движения из Клепиковского, Ка-
симовского и Спасского районов. Каждый отряд пред-
ставлял своё музыкальное направление, что отвечало 
теме сборов – фестиваль был музыкальным. В течение 
трех дней отряды участвовали в квестах, круглых сто-
лах, конкурсах. И получали за это нотки, чтобы потом 
из них родилась мелодия гимна фестиваля. Сотрудницы 
регионального отделения «Росдетцентра» рассказали 
активистам, как писать проекты и искать средства для их 
реализации. Когда участники собрали все ноты, прозву-
чал гимн музыкального фестиваля «Оснянка-2023». 

рыбное. Подведены итоги чемпионата и первенства 
города Рязани по пешеходному туризму среди учени-

ков образовательных учреждений, прошедших 15 ок-
тября в ЦПКиО. В соревнованиях на дистанции «Пе-
шеходная» (связки) участвовали 88 детей из Рязани и 
Рязанской области. Рыбновский район представили 
ученик старшей команды Рыбновского детско-юно-
шеского центра туризма и ученики Костинской школы. 
На дистанции 3 класса сложности связка Павел Ники-
тин – Максим Пушкин завоевала 1-е место в группе 
«мальчики 2008–2010 годов рождения». На дистанции 
2 класса сложности связка Сергей Дронов – Антон Ни-
китин показала лучший результат в группе «мальчики 
2008–2010 годов рождения». Связка Надежда Кашу-
ра – Алёна Чукова завоевала золото в группе «юни-
орки 2007 года рождения и старше».

ряжСК. В районном доме культуры стартовал шоу-кон-
курс «Творческий марафон». В нем участвуют пять команд 
из трудовых коллективов Ряжского района: «ОСЗНочки» – 
отдела социальной защиты населения по Ряжскому району, 
«Адреналин» – Ряжского психоневрологического интерна-
та, «Веселые девчата» – Журавинского сельского поселе-
ния, «Музы Шекспира» – Ряжской центральной библио-
теки имени И.И. Макарова, «Радуга» – детского сада № 
6. Конкурс будет проходить по субботам в течение шести 
недель. За это время участники продемонстрируют свои 
вокальные, танцевальные и артистические таланты.
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помощь и участие
ИЗ РяЗАНИ НА ДОНБАСС ОТПРАВИлАСь ОЧеРеДНАя гРуППА ВОлОНТёРОВ С гуМАНИТАРНыМ гРуЗОМ

Сбор гуМанитарноЙ поМощи 
для учаСтниКов Сво 
и луганСКого военного гоСпиталя 
продолжаетСя. её Можно принеСти 
по адреСу: ул. горьКого, 49а.

попаСть в СоСтав волонтёрСКоЙ группы 
Может любоЙ желающиЙ, обратившиСь 
по телефону: 8 (4912) 28-43-13

Горизонты новых рынков
РяЗАНСКАя ОБлАСТь ПОКАЗАлА СВОй ПОТеНЦИАл НА глАВНОМ эКСПОРТНОМ фОРуМе СТРАНы «СДелАНО В РОССИИ – 2023» 

Д елегация области во гла-
ве с губернатором пав-

лом Малковым приняла учас-
тие в форуме, все события 
которого прошли в выставоч-
ном зале в Манеже. предста-
вители рязанских предпри-
ятий, которые выпускают вы-
сокотехнологичную продук-
цию, работали бок о бок с 
крупнейшими российскими и 
зарубежными компаниями. 

В форуме участвовало высшее 
руководство федеральных и ре-
гиональных органов власти, бан-
ков, центров поддержки экспорта, 
профильных ассоциаций и объ-
единений. В начале пленарного 
заседания форума всех приветс-
твовал премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. Он отметил зна-
чимость и широкие возможности 
поиска новых стратегических вне-

шнеторговых связей в условиях 
быстро меняющейся структуры 
мировой экономики. Затем про-
шло награждение победителей 
Всероссийского конкурса «Экс-
портёр года». Первый замести-
тель председателя Правительства 
России Андрей Белоусов вручил 
награды компаниям, занявшим 
призовые места в 20 номинациях. 
Среди лауреатов премии – компа-
ния «Ренессанс-Проект», которая 
поставляет листовое стекло, моле-
кулярное сито и герметики в пять 
стран мира. Она заняла 2 место 
в номинации «Экспортёр года в 
сфере промышленности».

На 11-м экспортном форуме 
было много событий. Он открыл 
не только дополнительные воз-
можности для работы с иностран-
ными контрагентами, но и послу-
жил выстраиванию более эффек-
тивного диалога с экономическим 

блоком Правительства РФ в части 
поддержки отечественного произ-
водителя на уровне внутренней 
политики и законодательства.

– Для нас экспорт – одно из 
стратегических направлений раз-
вития. Понятно, что есть при-
оритеты, связанные с развитием 
внутреннего рынка. У нас много 
предприятий и инвестиционных 
проектов, которые позволяют нам 
расти. Несмотря на то что сейчас 
востребованы проекты в сфере им-
портозамещения, внедряется мно-
го новых продуктов и услуг, всё 
равно внутренний спрос ограни-
чен и надо развивать экспорт. Мы 
активно работаем с нашими пред-
приятиями, ориентированными 
на экспорт, реализуем много про-
грамм поддержки для них, продук-
цию поставляем в более чем сто 
стран мира. Наш Рязанский экс-
портный центр на хорошем счету. 

На форуме обозначилось много 
новых направлений работы, в том 
числе связанных с взаимодействи-
ем с другими регионами, мы пора-
ботали очень эффективно, – сказал 
Павел Малков.

На губернаторской сессии «Но-
вая сила регионов» прошёл обмен 
опытом поддержки и развития эк-
спортно-ориентированных пред-
приятий. В сессии принял учас-
тие первый заместитель предсе-
дателя Правительства РФ Андрей 
Белоусов. Павел Малков выразил 
ему благодарность за поддержку 
инициатив, которые способству-
ют улучшению экспортного по-
тенциала регионов, и в частности 
Рязанской области. Регион вошёл 
в список четырёх пилотных субъ-
ектов Федерации, где внедряется 
акселератор для компаний сред-
него бизнеса, который стремится 
работать на экспорт.

– Это инструмент форсирован-
ного выхода компаний на зару-
бежные рынки. Поскольку пока 
проект пилотный, взяли десять 
компаний и для каждой форми-
руем подробный план работы под 
конкретные экспортные задачи. 
Используются все возможные ме-
ханизмы: льготы, преференции. 
Постепенно подключаем другие 
предприятия, которые готовы к 
такому режиму работы. Рязанская 
область осваивает новые макроре-
гионы – Африку и Латинскую Аме-
рику, – сказал Павел Малков.

Форум собрал в выставочном 
комплексе в здании Манежа в 
Москве представителей высоко-
технологичных отечественных 
компаний, преимущественно 
среднего и малого бизнеса, кото-
рые готовы предложить свои ре-
шения не только для замещения 
импорта и насыщения российс-

Б лаготворительную акцию 
проводит штаб обще-

ственной поддержки партии 
«единая россия», на базе ко-
торого работает Центр под-
держки участников Сво и их 
семей. 

– Изначально мы искали учас-
тников акции по знакомым. Сей-
час рязанцы сами на нас выходят. 
Просят включить их в состав во-
лонтёрских групп, согласовывают 
график, берут на работе отпуск и 
выезжают на Донбасс, – поясняет 
руководитель Рязанского регио-
нального исполнительного коми-
тета Юлия Феоктистова.

В этот раз волонтерская группа 
состоит из трех рязанцев – Алек-
сандра, Владимира и Дарьи.

Две недели они будут трудить-
ся в госпитале, в который приво-
зят с фронта раненых бойцов. А 
когда вернутся в Рязань, в госпи-
таль поедет следующая группа во-
лонтёров. 

– Как правило, побывав на 
Донбассе однажды, волонтёры 
выезжают туда повторно, – рас-
сказывает Юлия Феоктистова. – 
Среди военных, находящихся 
там, очень много рязанцев, в час-
тности десантников. Очень при-
ятно, когда они встречают во-
лонтёров-земляков. Был случай: 
рязанка обнаружила в госпитале 
своего двоюродного брата. Во-
обще, родственники участников 
СВО очень часто становятся во-
лонтёрами. Они надеются, что 
за их самоотверженный труд им 

кого рынка, но в первую очередь 
для наращивания экспорта про-
дукции высоких степеней переде-
ла. Этим термином обозначается 
всё, что производит высокотех-
нологичный сектор экономики, 
далёкий от сырьевого, который 
обеспечивает мультипликатив-
ный эффект развития отечествен-
ных технологий в разных сферах 
за счёт работы с контрагентами. 
Такая готовая продукция в сфере 
производства автомобилей, лета-
ющих беспилотников, медицин-
ских технологий, цифровых сис-
тем и робототехники была пред-
ставлена на стендах в Манеже. 
Губернатор Павел Малков посе-
тил выставку, пообщался с пред-
ставителями рязанского бизнеса, 
обсудив их успехи в международ-
ной торговле.

– Наша продукция, в основном 
связанная с системами вентиля-
ции, приточными клапанами и 
инженерными системами, интег-
рируемыми в «умный дом», пос-
тавляется в 56 стран. Санкции от-
разились на экспорте, но мы ищем 
пути решения, ассортимент про-

дукции расширяем ежегодно, – 
сказал руководитель группы экс-
портных продаж компании «Эра-
групп» Артём Григорян.

Государственная поддержка 
экспорта малого бизнеса мо-
жет быть увеличена вдвое – до 1 
миллиона рублей на компанию. 
Соответствующее предложение 
Российский экспортный центр 
направил в Минэкономразвития 
в рамках оптимизации работы 
центров поддержки экспорта в 
регионах, сообщил вице-прези-
дент РЭЦ по развитию нефинан-
совых продуктов, региональной 
и зарубежной сети и партнерской 
политике Роман Генкель на фо-
руме «Сделано в России». Кроме 
того, РЭЦ продолжает формиро-
вать базу успешных региональ-
ных практик содействия разви-
тию несырьевого неэнергетичес-
кого экспорта. Они касаются не 
только финансовой поддержки. 
Роман Генкель подчеркивает важ-
ность межрегиональной комму-
никации. 

Фото Александра Королёва

воздастся и близкие вернутся жи-
выми.

Рязанские волонтёры ездят на 
Донбасс с гуманитарным грузом 
каждые две недели с февраля про-
шлого года. Как правило, группа 
состоит из 3-5 человек. Они везут 
средства реабилитации, медицин-

ские изделия, средства гигиены, 
чай, кофе, печатную продукцию – 
всё то, что просят привезти воен-
ные и медики. 

В этот раз на Донбасс отпра-
вились медикаменты и машинки 
для стрижки. 

Яна Арапова
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З начительная часть 
вчерашнего заседа-

ния правительства об-
ласти, которое провел 
губернатор Павел Мал-
ков, была посвящена 
решению вопросов, ко-
торые обозначают жи-
тели региона в социаль-
ных сетях или адресуют 
напрямую региональ-
ной власти. Это момен-
ты, касающиеся, глав-
ным образом, развития 
социальной сферы, ком-
мунальной и транспорт-
ной инфраструктуры. А 
ключевыми темами про-
шедшего заседания ста-
ли разработка проек-
та закона об областном 
бюджете и прогноз со-
циально-экономическо-
го развития региона на 
трехлетний период.

Чуть ПоМедленнее… 
В начале заседания Павел 
Малков призвал админист-
рацию Рязани не торопить-
ся с введением в областном 
центре новой транспортной 
модели и глубоко прорабо-
тать этот вопрос с учётом 
поступающих обращений от 
жителей. 

– Вижу, что сейчас актив-
но обсуждается новая транс-
портная модель Рязани. Ад-
министрация представила 
варианты развития марш-
рутной сети. Это очень пра-
вильно, изменения нужны. 
Это всем очевидно, потому 
что долгие годы маршруты 
развивались хаотично. Ник-
то не планировал, как это 
должно выглядеть с учетом 
развития города, – сказал 
Павел Малков. 

Вместе с тем губернатор 
отметил, что в этом вопросе 
важно «не напортачить». В 
соцсетях рязанцы высказы-
вают многочисленные опа-
сения и замечания, и к ним 
городская администрация, 
как считает Павел Малков, 
должна прислушаться. 

– Прошу взять паузу для 
более глубокого осмысле-
ния. Прошу городскую ад-
министрацию вместе с ми-
нистерством транспорта 

ещё раз посмотреть на пред-
лагаемые решения и углу-
бить их с учётом вопросов, 
которые поступили. Это ни 
в коем случае не означает, 
что мы оставляем работу по 
развитию общественного 
транспорта, – заявил глава 
региона.

Губернатор также анон-
сировал пополнение пар-
ка муниципального обще-
ственного транспорта Ря-
зани новыми автобусами 
и троллейбусами до конца 
этого года. 

Напомним, новую транс-
портную модель в Рязани 
представили 19 октября. 
Были предложены три сце-
нария развития маршрутной 
сети областного центра.

новые ФАПы 
и коММунАльные 
объекты 
По поручению губернатора 
проработан вопрос строи-
тельства фельдшерско-аку-
шерских пунктов в селах 
Льгово и Новосёлки Рязан-
ского района. На это напра-
вят средства, сэкономлен-
ные в этом году при конт-
рактации других медицинс-
ких объектов. Новые ФАПы 
в Рязанском районе откро-
ются в первой половине 
2024 года.

А в поселке Павелец Ско-
пинского района строится 
новый водозаборный узел, 
который начнет работать 
уже в текущем году. До 31 
декабря завершится разра-
ботка проектно-сметной 
документации на возведе-
ние очистных сооружений 
в селе Пехлец Кораблинско-
го района. В 2024 году ад-
министрация района при-
мет участие в конкурсном 
отборе министерства ТЭК 
и ЖКХ области на получе-
ние средств на строительс-
тво объекта. Павел Малков 
поручил министерству кон-
тролировать качество про-
ектных работ.

ветерАнАМ должно 
быть теПло 
По словам Павла Малкова, 
регион плавно и без аварий 

вошел в отопительный се-
зон, но остаются точечные 
проблемы, и их необходимо 
оперативно отрабатывать. 
Например, недавно посту-
пил сигнал о том, что в мно-
гоэтажке на улице Полетаева 
замерзает женщина-ветеран. 
Комментируя ситуацию, и.о. 
главы администрации Рязани 
Виталий Артёмов сказал, что 
она уже исправлена силами 
РМПТС, и сейчас в квартире 
ветерана температура состав-
ляет 22 градуса тепла. Руко-
водитель администрации го-
рода добавил, что приято ре-
шение об обязательном конт-
роле за качеством отопления 
в квартире каждого рязанско-
го ветерана, заниматься этим 
будут префекты. Кроме того, 
Виталий Артёмов доложил, 
что в следующем году запла-
нирован капремонт участка 
теплосетей на Васильевском 
проезде в микрорайоне Даш-
ково-Песочня.

СбАлАнСировАнный 
бюджет
В ходе заседания был рас-
смотрен проект закона об об-
ластном бюджете на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 
2026 годов, а также прогноз 
социально-экономического 
развития Рязанской облас-
ти на трехлетний период. 
Информацию представили 
министр финансов Марина 
Наумова и министр эконо-
мического развития Андрей 
Ворфоломеев.

Губернатор назвал бюд-
жет следующего года сбалан-
сированным, социально ори-
ентированным и максималь-
но учитывающим все важные 
направления, нацеленные на 

развитие экономики регио-
на. По словам Павла Малко-
ва, в 2024 году запланирова-
ны расходы на строительство 
и ремонт инфраструктуры со-
циальной сферы. Это касает-
ся создания и модернизации 
школ, спортивных объектов, 
учреждений культуры. В тес-
ном взаимодействии с феде-
ральными ведомствами, при 
поддержке депутата Госдумы 
РФ от Рязанской области Анд-
рея Макарова сейчас ведётся 
работа по возможности вы-
деления региону дополни-
тельного финансирования 
на эти цели. 

– Продолжим использо-
вать все имеющиеся воз-
можности. Задача, которую 
я поставил для всех наших 
региональных министерств, 
по-прежнему актуальна. Мы 
должны участвовать во всех 
федеральных программах и 
проектах, которые нам под-
ходят, и мы будем это делать. 
Рассчитываем на дополни-
тельные средства, – подчерк-
нул Павел Малков.

Опорными направления-
ми в прогнозе социально-эко-
номического развития Рязан-
ской области на трёхлетний 
период, по словам губерна-
тора, остаются промышлен-
ность и сельское хозяйство, 
где сохраняются серьёзные 
опережающие темпы роста, 
которые остаются выше сред-
нероссийских значений. 

– Наша задача – создать 
крепкий экономический фун-
дамент, а на нём уже можно 
строить всё остальное, – до-
бавил Павел Малков.

Подготовила  
Людмила Иванова 
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За наших
РяЗанцы пРиняли участие во всеРоссийском молебне о победе

Полезные знания
в РяЗани Работает бесплатная «Школа биЗнеса»

Путь в большую жизнь
в Регионе впеРвые пРоШёл всеРоссийский день откРытых двеРей

Пришли современные системы
РяЗанская область получит свыШе 57 млн Рублей на боРьбу с сахаРным диабетом

о б этом сообщил 
председатель ко-

митета по бюджету и на-
логам Государственной 
думы рФ, депутат Госду-
мы рФ от рязанской об-
ласти Андрей Макаров.

По словам парламента-
рия, в течение 2023–2024 го-
дов Рязанская область по-
лучит 57,1 млн рублей в со-
ответствии с федеральным 
проектом «Борьба с сахар-
ным диабетом». Предложе-
ние о направлении в реги-
он дополнительных средств 
одобрено Комиссией Феде-
рального Собрания РФ по 
перераспределению бюджет-
ных ассигнований. 

За счёт субсидий будет 
профинансировано приобре-

тение систем непрерывного 
мониторинга глюкозы для 
детей с сахарным диабетом 1 
типа в возрасте от 2 до 17 лет 
включительно. На эти цели в 
2023 году выделено 8,4 млн 
рублей, в 2024 году – 33,7 
млн рублей. 

Ещё около 15 млн рублей 
в 2024 году будет направле-
но на оснащение районных 
и сельских больниц обору-
дованием для выявления са-
харного диабета и контроля 
за состоянием профильных 
пациентов. 

«Около двух лет назад я 
встречался с жительницей 
Рязанской области – мате-
рью больного ребёнка. Она 
попросила помочь семьям, 
где воспитываются дети, 
страдающие сахарным диа-

бетом, в приобретении при-
боров непрерывного мони-
торинга глюкозы. В регионе 
средств на это не было. Фи-
нансовая поддержка региону 
федеральным центром была 
оказана. Большую помощь 
оказывает федеральный про-
ект «Борьба с сахарным диа-
бетом», который разработан 
по инициативе Президента 
В.В. Путина», – сказал Анд-
рей Макаров. 

«Сегодня медицинские 
технологии шагнули далеко 
вперёд, – подчеркнул губер-
натор Павел Малков. – На 
смену стандартным тест-
полоскам, для которых нуж-
но постоянно колоть палец, 
пришли современные сис-
темы. Изделие постоянно 
отслеживает уровень глю-

козы и прогнозирует подъ-
ём или спад. Это позволя-
ет предупредить опасное 
состояние – резкое паде-
ние уровня сахара в крови. 
Нет ничего важнее жизни 
ребёнка. Работу по обеспе-
чению системами непре-
рывного мониторинга глю-
козы будем продолжать, так 
же как и оснащение сель-
ских и районных больниц 
современным оборудова-
нием для выявления сахар-
ного диабета. Заболевание 
серьёзное, лечение затрат-
ное, но мы сделаем всё не-
обходимое, чтобы подде-
ржать таких больных». 

Подготовлено  
по материалам сайта 

правительства области

Э та общероссийская и 
общецерковная ак-

ция проходит в городах 
страны по благослове-
нию Святейшего Патри-
арха Московского и всея 
руси кирилла. он при-
слал обращение к участ-
никам этого события.

«Святой великомученик 
Георгий издревле почита-
ется небесным покровите-
лем страны Российской и ее 
воинства. Он неоднократ-
но являл свою действенную 
помощь в самых сложных 
исторических обстоятельс-
твах. Пусть же принесение 
ковчега с мощами святого 
великомученика Георгия 
Победоносца сплотит всех 
нас в горячей и искренней 
молитве об Отечестве. Пред-
стательством великомучени-
ка Георгия да сохранит Гос-
подь землю Русскую в мире 
и безмятежии, да оградит 
народ наш и всю историчес-
кую Русь от врагов и дарует 
нам тихое и безмолвное жи-
тие, дабы мы, пребывая во 
всяком благочестии и чис-
тоте, солидарными трудами 
созидали достойное будущее 
страны во славу святого име-
ни Христова», говорится, в 
частности, в обращении Пат-
риарха Кирилла. 

Ковчег с частицей мощей 
великомученика Георгия По-
бедоносца пребывал в рязан-
ском кафедральном соборе 
князей Бориса и Глеба весь 
день минувшей пятницы. 
После встречи ковчега со свя-

о бучающий курс по основам 
предпринимательства орга-

низован Агентством развития биз-
неса рязанской области в рам-
ках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под- 
держка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

Он предназначен для индивидуаль-
ных предпринимателей, самозанятых, 
применяющих налог на профессиональ-
ный доход, и субъектов малого и сред-

него предпринимательства Рязанской 
области, а также для рязанцев, которые 
только планируют начать свое дело, в том 
числе в рамках социального контракта. 

Занятия будут проходить до 27 ок-
тября в очном формате по адресу: г. Ря-
зань, ул. Каширина, д. 1Б.

– В ходе образовательного курса мы 
даем реальные инструменты, как разра-
ботать бизнес-план, и формулы, как его 
рассчитать самостоятельно. Рассказыва-
ем о подводных камнях, рисках, – пояс-
нила лектор проекта, кандидат экономи-

ческих наук, доцент кафедры государс-
твенного и муниципального управления 
Рязанского государственного радиотех-
нического университета имени В.Ф. Ут-
кина Галина Локтеева.

Одну из лекций проведут предста-
вители министерства труда и социаль-
ной защиты населения региона. Они 
расскажут участникам проекта, как 
открыть бизнес в рамках социального 
контракта.

Яна Арапова

обрАЗовАние

в акции участвовали 
вузы и колледжи. 

В Рязанском технологи-
ческом колледже поставили 
задачу – познакомить стар-
шеклассников с возможнос-
тью получить перспективную 
профессию в интересующей 
их сфере. С этой целью в кол-
ледже организовали не толь-
ко экскурсии по учебным ау-
диториям и мастерским, но и 
мастер-классы. Причём про-

водили их студенты старших 
курсов, которые уже в доста-
точной степени владеют про-
фессиональными навыками. 
Школьникам дали себя по-
чувствовать в роли строите-
лей и отделочников, моделье-
ров, дизайнеров, парикмахе-
ров и визажистов, поваров и 
кондитеров. 

На вопросы ответили пре-
подаватели бухгалтерских 
направлений подготовки и 
специалисты в области ло-

Эффективно и законно
РяЗанских финансовых контРолёРов поЗдРавили со столетием службы

т оржество прошло в 
управлении феде-

рального казначейства 
по рязанской области. 

Этот орган занимается, 
среди прочего, контролем 
различных финансовых по-
токов, выявлением наруше-
ний, экспертизой документа-
ции. Казначейство относится 
к контрольно-ревизионной 
системе, которая была обра-
зована ровно сто лет назад. 
На торжественном собрании 
было зачитано поздравление 
Президента РФ В.В. Путина 
со столетием со дня образо-
вания контрольно-ревизион-

ных органов Министерства 
финансов России. В нем гово-
рится: «Становление и разви-
тие контрольно-ревизионных 
органов неотделимы от исто-
рии нашей страны, укрепле-
ния системы государствен-
ного финансового контроля. 
Её лучших представителей 
во все времена отличали вы-
сочайшая компетентность, 
ответственное отношение к 
делу, безукоризненные лич-
ные качества. Уверен, что 
вы и впредь будете береж-
но хранить и приумножать 
лучшие профессиональные 
традиции, достойно решать 
поставленные задачи». Соб-

равшихся от имени губерна-
тора приветствовала и позд-
равила первый заместитель 
председателя правительства 
региона Анна Рослякова.

– Ваша служба развивает-
ся, осваивает новые техноло-
гии, методики. А самое глав-
ное – чтобы каждый рубль, 
который есть в нашем регио-
не, использовался эффектив-
но и законно. Мы получаем 
сейчас колоссальные средс-
тва из федерального бюджета 
на национальные проекты и 
федеральные программы, ин-
фраструктурные кредиты. И 
финансовая дисциплина че-
рез казначейское сопровож-

дение очень важна. А помимо 
контрольной функции, ваше 
ведомство ещё формирует 
ценные рекомендации по 
любому вопросу, с которым 
к вам обращаются,– сказала 
Анна Рослякова.

Собравшимся показали 
видеоролик, рассказываю-
щий об истории ведомства. 
Лучших работников казна-
чейства отметили наградами 
и знаками губернатора Рязан-
ской области «Благодарность 
от земли Рязанской», «За усер-
дие». Несколько человек удос-
тоены почётных званий. 

Михаил Скрипников 

работать на благо людей 
в фокусе внимания Региональной власти – пРоблемные вопРосы  
от жителей области, свяЗанные с их комфоРтом и благополучием 

павел малков, 
губеРнатоР: 

– Задача – сохранить рост экономики, благодаря этому у нас 
появятся некоторые дополнительные возможности. мы постоян-
но вносили изменения в бюджет под реализацию новых проек-
тов развития, рассчитываем, что и в следующем году это будет 
продолжаться. сохраняем все программы развития и социаль-
ную ориентированность бюджета. социальные расходы в сле-
дующем году даже увеличиваем, наращиваем, в том числе на 
поддержку малообеспеченных категорий граждан.

ПряМАя реЧь 

гистики. Студенты провели 
показ мод, выступив в качес-
тве моделей, и представили 
созданные ими коллекции 
нарядов.

– Я учусь по направлению 
«конструирование, модели-
рование и технология швей-
ных изделий». 

Уже умею создавать лю-
бые виды одежды – от вечер-
него платья до делового кос-
тюма, причём могу сделать 
всё оригинальным, в своей 
авторской разработке. Мы 
предлагаем старшеклассни-
кам выполнить несложные 
задания по шитью, в итоге 
получатся интересные дета-
ли одежды, а заодно ребята 
смогут почувствовать себя в 
роли модельеров. Но стоит 
ли им продолжать, решать 
будут они сами. Желающих 
поступить на это направле-
ние всегда много, – рассказы-
вает студентка 3 курса Юлия 
Кеяних.

На Дне открытых дверей в 
Рязанском политехе (а такие 
акции проводятся здесь регу-
лярно) для потенциальных 
абитуриентов и их родителей 

провели экскурсии по учеб-
ным аудиториям, рассказали 
о достижениях самого вуза и 
о востребованности его вы-
пускников, большая часть ко-
торых является инженерны-
ми кадрами, которые сейчас 
так нужны реальному секто-
ру экономики. 

В вузе применяют практи-
ко-ориентированный подход 
к обучению. Это значит, что 
время, проводимое студента-
ми в аудиториях, уменьшено 
в пользу получения практи-
ческих навыков на реальном 
производстве. Вуз имеет со-
глашения с более чем тре-
мя сотнями фирм, которые 
предоставляют свои площад-
ки для обучения будущих 
специалистов. На торжест-
венной части руководство 
политеха подписало согла-
шение с рязанской школой 
№ 32, которое предполагает 
начало плотного сотрудни-
чества. Учащиеся этой шко-
лы получат дополнительные 
возможности для поступле-
ния в вуз.

Михаил Скрипниковф
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тыней и литургии, которую 
возглавил митрополит Рязан-
ский и Михайловский Марк, 
в соборе весь день служились 
молебны, во время которых 
все желающие молились об 
Отечестве, о тех, кто защи-
щает его, рискуя жизнью, о 
родных и близких.

«Он всего себя отдал в 
жертву Богу и совершил глав-
ную победу, поэтому мы и на-
зываем его Победоносцем. И 
все мы, если желаем, чтобы 
враг был разбит, чтобы побе-
да была нашим достоянием, 
должны всецело отдать себя 
в жертву Богу, жить жизнью 
Христовой, впустить в свое 
сердце Святого Духа, побе-
дить свои страсти. И тогда 
исполнится желание сердца 
нашего, и наша земля обре-

тет прочный и неотъемле-
мый мир», – сказал митропо-
лит Марк. 

Соборная молитва спла-
чивает людей, каждый вно-
сит свою лепту в общее дело 
устроения победы нашего 
Отечества. Для русских вои-
нов вопросы веры и служения 
Родине многие столетия были 
неразрывно связаны и были 
главным в их ратном деле.

Значимость этого собы-
тия для региона отметил гу-
бернатор Павел Малков, при-
нявший участие в церемонии 
встречи ковчега с частицей 
мощей святого великомуче-
ника Георгия.

– Огромное количество 
людей – тех, кто имеет непос-
редственное отношение к спе-
цоперации, тех, кто только го-

товится защищать нашу стра-
ну, большое количество кур-
сантов нашего училища ВДВ, 
сотрудники Росгвардии, во-
енные, прихожане – пришли 
помолиться за нашу победу. 
Я считаю, что такие меропри-
ятия позволяют сплачиваться 
людям и обществу, они служат 
дополнительным моральным 
импульсом для всех нас, – от-
метил глава региона.

Богослужения посетили 
более 5 тысяч прихожан, со-
общает пресс-служба регио-
нального УМВД России. В тот 
же день, после вечернего бо-
гослужения, состоялись про-
воды ковчега. Всероссийский 
молебен о победе продолжа-
ется в других городах.

Людмила Трухина
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риево», «АПК-Рязань». Рост 
производства в 2023 году 
на данный момент состав-
ляет: молоко +5,5%, мясо 
+13%, яйцо +26%. А с 2014 
по 2022 год производство 
молока в регионе выросло 
на 63%, мяса – на 60%, яиц – 
на 50%.

Губернатор Павел Малков 
поставил задачу максималь-
но качественно развить в ре-
гионе систему переработки 
первичной продукции полей 
и ферм. В идеале нужно вый-
ти на такой уровень, когда 
из Рязанской области ниче-
го, связанное с продовольс-
твием, не будет вывозиться в 
виде сырья, а только в качес-
тве готовых продуктов пита-
ния в упаковке с логотипами 
местных производителей. А 
качество продукции под ря-
занскими марками должно 
стать образцом для всех про-
изводителей страны. 

Уже сейчас производс-
тво пищевых продуктов в 
структуре отгруженных то-
варов обрабатывающих про-
изводств региона вышло на 
первое место, на их долю 
приходится почти 17%. В 
2022 году предприятия пи-
щевой и перерабатывающей 
промышленности Рязанской 
области произвели и реали-
зовали пищевых продуктов 
на сумму 80,6 млрд рублей. 
Объёмы производства пи-
щевых продуктов в регионе 
выросли на 10,3% к уровню 
прошлого года (при среднем 
росте в ЦФО 2,9%).

Самым свежим примером 
высокой оценки, которую 
дают рязанским переработ-
чикам, стала победа рязанс-
кого производителя конди-
терских изделий, шоколада 
и леденцовой карамели ООО 
«Юнион». Продукцию пред-
ставили на крупнейшей в 
России Международной вы-
ставке продуктов питания 
WorldFood Moscow, которая 
состоялась в сентябре. Но 
только сейчас стали извест-
ны результаты дегустацион-
ного конкурса «Продукт года 
2023», прошедшего в рам-
ках выставки. В номинации 
«Кондитерские изделия», по 
результатам экспертизы и де-
густации, золотые медали по-
лучили: темный шоколад, фи-
гуры из молочного шоколада 
и леденцовая фигурная кара-
мель, один из видов которой 
получил золотую медаль, а 
другой – серебряную. 

Михаил Скрипников 
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апк: ДЕЛА И ЛЮДИ
новостИ Апк

Высокотехнологичная 
житница 
Рязанские агРаРии отметили пРофессиональный пРаздник

Лица страды 
лучшие Работники агРокомплекса 
отмечены почётными нагРадами 

В министерстве сельского хозяйства и про-
довольствия Рязанской области состоялось 

открытие региональной Доски почёта передо-
виков агропромышленного комплекса, вру-
чение поощрений губернатора и ведомствен-
ных наград Минсельхоза России.

Свидетельства о занесении на Доску почёта руко-
водителям и работникам предприятий АПК вручил 
министр сельского хозяйства и продовольствия Ря-
занской области Дмитрий Филиппов. Он поздравил 
участников награждения и отметил, что отрасль до-
бивается рекордов, несмотря на экономические труд-
ности и погодные капризы. 

– Благодарю вас за многолетний добросовестный 
труд! Я рад быть частью большой команды – тех, чья 
работа и жизнь связаны с агропромышленным комп-
лексом – большой команды неравнодушных людей, 
преданных труду, искренне любящих своё дело и 
свою страну, – добавил министр.

Традиционно на Доске почёта передовиков аг-
ропромышленного комплекса Рязанской области – 
15 лучших трудовых коллективов и 75 работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности региона, руководители, специалисты и 
рядовые труженики предприятий и фермерских хо-
зяйств.

Также состоялось вручение ведомственных на-
град Минсельхоза России и поощрений губернатора 
Рязанской области.

По материалам сайта  
министерства сельского хозяйства  

и продовольствия региона 

стратегический 
именинник
д рожжевой завод в селе сотницыно 

 сасовского района готовится отметить 
 20-летие. 

Это единственное в Рязанской области пред-
приятие по производству хлебопекарных дрожжей. 
Дрожжи изготавливаются из мелассы – побочного 
продукта при производстве сахара с использова-
нием специальных штаммов одноклеточных мик-
роскопических грибков из класса сахаромицетов. 
Выпускаемые дрожжи применяются для замеши-
вания простого и сдобного теста, для безопарного 
и опарного способа тестоведения, а также могут 
быть использованы для приготовления различных 
напитков в домашних условиях. В 2023 году пред-
приятию выдан сертификат «Рязанское качество», 
свидетельствующий о высоком качестве выпускае-
мой продукции. Сотницынский дрожжевой завод 
имеет многочисленные награды по итогам отрас-
левых конкурсов. 

В ходе модернизации завода, проведённой не-
сколько лет назад, установлена современная ли-
ния формовки, резки и завёртки прессованных 
дрожжей в брикеты массой 1 кг – оборудование 
фирмы «Proconor» (Испания). В условиях санк-
ций высококвалифицированный персонал завода 
успешно поддерживает иностранное оборудова-
ние в полной работоспособности, а по вопросам 
дальнейшего развития руководство предприятия 
ведёт переговоры с отечественными производи-
телями.

Основные покупатели дрожжей – хлебопекарные 
предприятия. Завод поставляет продукцию в боль-
шинство регионов ЦФО, Калининградскую, Ниже-
городскую, Самарскую области, Татарстан, Удмур-
тию, другие регионы и намерен расширять рынки 
сбыта. 20-летие завода планируют отметить в нояб-
ре текущего года.

По материалам сайта  
областного правительства

т оржество прошло в 
областной филармо-

нии. тружеников полей 
и ферм, управленцев и 
представителей различ-
ных организаций, обес-
печивающих функциони-
рование рязанского аг-
ропромышленного комп-
лекса, поздравил губер-
натор павел Малков. он 
отметил, что, несмотря на 
тяжелые погодные усло-
вия, регион справился с 
вызовами и получил тре-
тий в новейшей истории 
результат по урожайнос-
ти зерновых. А животно-
водство развивается опе-
режающими темпами. 

– У нас сегодня совре-
менный и технологичный 
агропромышленный комп-
лекс. Реализуется большое 
количество новых инвест-
проектов, обновляется парк 
техники, внедряются новые 
методики. В приоритетах 
ввод земель в сельхозоборот, 
развитие хранения и пере-
работки сельхозпродукции. 
На развитие сельских терри-
торий в этом году направле-
но более миллиарда рублей, 
таких средств не выделялось 
ранее никогда. Регион полу-
чает серьезную поддержку 
федерального уровня, – ска-
зал Павел Малков.

Агропромышленный ком-
плекс неоднократно под-
тверждал статус драйвера 
развития экономики Рязан-
ской области. Если промыш-
ленное производство и вы-
сокие технологии только го-
товятся выйти на высокие 
показатели, заметные на фе-
деральном уровне, то рязан-
ский АПК давно это сделал 
и стал образцом не только в 
качестве на уровне ЦФО, но 
и гораздо выше. По валовым 
показателям с классически-
ми житницами, вроде южных 
Краснодара и Ставрополья, 
а также Алтая, соперничать 
сложно. Но вот по скорости 
внедрения передовых техно-
логий, динамике развития и 
эффективности использова-
ния ресурсов мало найдется 
достойных соперников. 

Агропромышленный ком-
плекс Рязанской области се-
годня одновременно и са-
мая быстро развивающаяся 
отрасль в экономике регио-
на. В валовом региональном 
продукте удельный вес АПК 
составляет порядка 13%. В от-
расли работают 217 сельско-
хозяйственных организаций, 

За последние 5 лет возвращено в оборот более 200 тыс. га ранее заброшенных сельскохозяйственных земель

Чтобы картошечка не ушиблась
Рязанские учёные получили особый пРиз на «золотой осени» за изобРетение, позВоляющее сохРанить уРожай

з олотую медаль вру-
чили коллективу учё-

ных Рязанского государс-
твенного агротехноло-
гического университета 
за создание технической 
системы, которая позво-
ляет резко снизить объ-
ем потерь картофеля при 
транспортировке. 

Дело в том, что сейчас 
этой ценной культуры даже 
при хорошем урожае теря-
ется достаточно много. В ос-
новном это связно с тряской 
и ударами. Например, если 
клубни падают на твердую 
поверхность с высоты од-
ного метра, то они уже не-
пригодны для хранения. Но 
и просто грубая тряска в ку-
зове грузовика может самым 
пагубным образом сказаться 
на целостности картофеля. 

До недавнего времени такое 
положение дел было неиз-
бежным злом, но сейчас все 
меняется. В Рязани научный 
коллектив разработал систе-
му, которая позволяет сохра-
нить практически весь уро-
жай, вывозить его с полей 
почти без потерь и достав-
лять картошку на большие 
расстояния по ухабистым 
дорогам в случае необходи-
мости. И это изобретение 
отмечено высшей наградой 
главной сельскохозяйствен-
ной выставки страны. Кон-
куренция была большой, 
но значимость рязанской 
разработки для всей пище-
вой промышленности стра-
ны жюри оценило по досто-
инству. 

– Мы победили в кон-
курсе «За успешное внедре-
ние инноваций в сельском 

хозяйстве», в номинации 
«Инновационные разработ-
ки в области механизации, 
электрификации и автома-
тизации сельского хозяйс-
тва». Наша разработка – 
это комплект технических 
и программных средств для 
снижения повреждений при 
производстве сельхозпро-
дукции. Сложный рельеф и 
плохое качество дорог силь-
но влияют на результат пе-
ревозки. Но установка до-
полнительных технических 
средств на грузовые маши-
ны позволяет свести к мини-
муму повреждение клубней 
и при загрузке в кузов, и в 
процессе перевозки. Авто-
матически ограничивается 
скоростной режим, оцени-
вается положение кузова в 
пространстве. Еще учиты-
вается смещение слоев кар-

тофеля относительно друг 
друга, которое компенсиру-
ют специально разработан-
ные перегородки. Их разме-
ры подбираются средствами 
ЭВМ. При подъеме кузова 
при разгрузке исключается 
лавинообразный сход кар-
тофеля, что также снижа-
ет потери, – рассказывает 
кандидат технических наук, 
доцент, начальник одела па-
тентования РГАТУ Роман 
Безносюк. 

Рязанская разработка 
способна повысить эффек-
тивность работы хозяйств 
в целом. Сейчас, по сло-
вам ученых, в картофеле-
водческих хозяйствах при 
перевозке урожая с полей 
в хранилища используют-
ся небольшие и техничес-
ки устаревшие прицепные 
тележки, которые доста-

точно бережно относятся 
к клубням, но сильно сни-
жают производительность. 
Новая разработка позволит 
применять везде грузовые 
машины большого тонна-
жа с эффектом «заботливой 
перевозки». Это позволит не 
только сохранить урожай, 
но и сэкономить время ра-
боты и количество рейсов на 
поля, что положительно ска-
жется на состоянии дорог. О 
легкости внедрения в прак-
тику также позаботились. 
Комплекс разработан под 
модель датчиков, которая 
достаточно распространена, 
имеет аналоги и доступна. 
Стоимость комплекса, в со-
ответствии с расчетами, не-
высока по сравнению с вы-
годой от его применения. 

Михаил Скрипников ф
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274 фермерских хозяйства, 
190 предприятий пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности. Всего в АПК 
региона трудятся 23,3 тыся-
чи человек.

В «Стратегии развития 
Рязанской области до 2030 
года» одной из целей заявлен 
дальнейший рост объемов 
производства продукции и 
выполнение всех плановых 
показателей доктрины про-
довольственной безопас-
ности.

По уточнённым данным, 
в прошлом году хозяйства 
всех категорий произвели 
сельскохозяйственной про-
дукции на сумму 114 млрд 
рублей. Индекс производс-
тва продукции сельского хо-
зяйства составил 116,5% к 
предыдущему году, и это 2 
место в ЦФО.

Сегодня регион занима-
ет 4 место по ЦФО по про-
изводству молока и 3 мес-
то – по производству яиц. По 
количеству внесенных мине-
ральных удобрений регион 
входит в тройку лидеров по 
стране. Заработная плата в 
сельском хозяйстве прибли-
жается к среднему уровню 
оплаты труда в регионе – 

зарплата аграриев достиг-
ла 96% от среднеобластной. 
Средний уровень зарплаты в 
1 полугодии 2023 года соста-
вил 48 тыс. рублей.

Высоких результатов от-
расли удаётся добиваться во 
многом благодаря мерам го-
сударственной поддержки. 
Рязанские аграрии получа-
ют более 30 видов господде-
ржки из федерального и об-
ластного бюджетов. Ежегод-
но на это направляется 3,5 
млрд рублей. Аграрии актив-
но пользуются механизмами 
лизинга, в результате, по ито-
гам прошлого года, регион 
занял 1 место по приобрете-
нию сельскохозяйственной 
техники через программы АО 
«Росагролизинг».

Земля всегда была и оста-
ется главным средством про-
изводства в сельском хозяйс-
тве. Площадь земель сельско-
хозяйственного назначения 
составляет почти 2,5 млн га, 
или 62,7% площади регио-
на. Доля используемой паш-
ни приблизилась к 88%. За 
последние 5 лет возвращено 
в оборот более 200 тыс. га 
ранее заброшенных сельско-
хозяйственных земель, и до 
2030 года планируется ввес-
ти ещё 120 тыс. га. 

В 2023 году аграрии ре-
гиона столкнулись с рядом 
серьёзных проблем: погиб-
ли озимые, и весной их при-
шлось пересевать, в убороч-
ную резко выросли цены на 
топливо и возник его дефи-

цит. Несмотря на трудности, 
урожай зерна составит более 
2,8 млн тонн, а масличных – 
порядка 0,5 млн тонн – это 
рекорд. Урожаи сахарной 
свёклы, картофеля и овощей 
ожидаются выше прошло-
годних.

Уверенно растут объёмы 
производства молока, мяса, 
яиц. Это результат грамот-
ной племенной работы и 
выхода на проектную мощ-
ность открытых ранее жи-
вотноводческих комплексов 
«Вакинское Агро», «Вердазер-
нопродукт», «СПФ Рязань», 
«Окское». Сейчас на разных 
этапах строительства и ком-
плектации находятся фер-
мы «Приокское мясо», АПК 
«Русь», Племзавод «Дмит-

в отрасли работают 217 сельскохозяйственных 
организаций, 274 фермерских хозяйства,  
190 предприятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности. всего в Апк региона трудятся 
23,3 тысячи человек

ЦИфРы



И стория этого музея 
начинается в посёл-

ке Ильич, где он мно-
го лет размещался при 
местной школе. Потом, 
после слияния со шко-
лой села Грязное, все эк-
спонаты были переве-
зены в новое образова-
тельное учреждение, где 
для музея было отведено 
отдельное помещение. 
Учитель истории Лидия 
Семеновна Сударикова 
сразу организовала те-
матические экспозиции. 
Для ребят были выстав-
лены картины художни-
ка Александра Гусарова 
и книги поэта Констан-
тина Маркова. И вот – 
музейное пространство 
оживилось, там стали 
проводить и экскурсии, и 
учебные занятия. 

– Музейная педагогика 
помогает ребятам лучше ос-
ваивать историю страны и 

среда • 25 октября 2023 • №81 (6185)4

№81 (6185) 
от 25.10.2023

Газета зарегистрированa Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи и массовых 
коммуникаций по Рязанской области. Реестровая запись ПИ №ТУ 62-00031 от 25 мая 2009 г.

Письма, рукописи, фотографии, рисунки не 
рецензируются и не возвращаются. 
За содержание рекламы и объявлений 
редакция ответственности не несет.

При перепечатке ссылка 
на «Рязанские ведомости» обязательна. 
Точка зрения авторов может не совпадать 
с мнением редакции.

Адрес редакции (издательства):
390023, г. Рязань, ул. Горького, 14.
Приемная 21-08-13. Факс (4912) 21-08-11
Cайт: https://rv-ryazan.ru; 
e-mail: ryazvedomosti@ryazangov.ru; 25-62-24
Отдел рекламы: 21-00-27, 210027@rv.ryazan.ru
Отдел объявлений: 21-08-19, 210819@rv.ryazan.ru
Отдел новостей: 21-08-17 

Учредители: 
Правительство Рязанской области, Рязанская областная Дума,
Администрация города Рязани, Рязанская городская Дума.

Главный редактор – Г.А. Зайцева.
Редакционная коллегия: 
И.В. Сизова – первый заместитель главного редактора;
В.В. Астафьев – заведующий отделом новостей;
Л.В. Пашинина – заведующая социально-экономическим 
отделом;
Д.Л. Соколов – шеф-редактор РВ-ТВ;
М.В. Афонина – ответственный секретарь;
Е.Н. Детушева – шеф-редактор сайта.

Индексы подписки: П5419, П5429 (льготная), 
П4710 (с комплектом официальных документов).
Отпечатано в ГУП РО «Рязанская областная типография» 
(г. Рязань, ул. Новая, 69). 
Сдано в печать в 21.00. По графику – в 21.00. 
Тираж 4000 экз., общий (недельный) – 10000 экз. 
Заказ № 2628.

Газета набрана и сверстана в компьютерном отделе редакции.
Дежурный редактор И.В. Сизова
Ведущий выпуска А.В. Белоусова.

Пространство для истории
В ЧАПАЕВСКОЙ ШКОЛЕ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА ПРОВЕДЕНА МОДЕРНИЗАЦИЯ ШКОЛЬНОГО КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ 

Людмила
ИВАНОВА
 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ
КОРРЕСПОНДЕНТ

ВЗГЛЯНИ НА НЕБО… 

ОБЩЕСТВО

Руководитель школьного музея Елизавета Воронкова 

ОН ВИДЕЛ ЖИЗНЬ НАСКВОЗЬ…
Сергей Есенин всегда отдавал должное своим литературным учителям

Он подчеркнул в именной 
автобиографии 1922 года 
«Сергей Есенин», впервые 
опубликованной в майском 
номере берлинского журнала 
«Новая русская книга»: «Мой 
любимый писатель – Гоголь».

А  в  а в т о б и о г р а ф и и 
1924 года, повествуя о нача-
ле своего творческого пути, 
Есенин высказывался: «Из по-
этов мне больше всего нравил-
ся Лермонтов и Кольцов. Поз-
днее я перешёл к Пушкину». В 
автобиографических заметках 
«О себе», написанных в октяб-
ре 1925 года в виде вступле-
ния к трёхтомному Собранию 
стихотворений, поэт продол-
жил эту мысль: «В смысле фор-
мального развития теперь меня 
тянет всё больше к Пушкину». 
Там же было отмечено: «Из 
поэтов-современников нрави-
лись мне больше всего Блок, 
Белый и Клюев. Белый дал мне 
много в смысле формы, а Блок 

и Клюев научили меня лирич-
ности».

Но где-то приблизительно в 
тот же период, по свидетельс-
тву оставившего воспоминания 
современника, Есенин сказал: 
«А ты сумей улыбнуться в стихе, 
шляпу снять, сесть – вот тогда 
ты мастер! Одни говорят – я 
от Блока, от Клюева. Дурачьё! 
У меня ирония есть. Знаешь, 
кто мой учитель? Если по со-
вести… Гейне мой учитель! Вот 
кто!» У этих авторов, писав-
ших на разных языках, можно 
найти и добрую творческую 
перекличку. Например, один 
из циклов «Книги песен» вели-
кого немецкого поэта Генриха 
Гейне назван прямо-таки «по-
есенински» – «Возвращение на 
родину». А вот строки поэмы 
Есенина «Цветы»: «Цветы мне 
говорят прощай, /Головками 
кивая низко… Мне страшно 
жаль /Те красные цветы, что 
пали». Им близки по звучанию 

стихи Гейне: «Мне бледный го-
ворит цветок: /– Прошу, сорви 
меня, дружок. /Но отвечаю я 
цветку: /– Я это сделать не могу. 
/Прости, но мне не нужен ты, – 
/Ищу я красные цветы». 

Трогательно относился 
Сергей Есенин и к своему са-
мому первому литературному 
наставнику по Спас-Клепиков-
ской школе. Известна дарс-
твенная надпись поэта, сделан-
ная им 29 января 1916 года на 
экземпляре только что вышед-
шего в свет сборника «Радуни-
ца»: «Доброму старому учите-
лю Евгению Михайловичу Хит-
рову от благодарного ученика, 
автора этой книги».

Судьба распорядилась так, 
что ещё при жизни Есенин стал 
наставником многих молодых 
литераторов. Завораживаю-
щее влияние его творчества 
испытали на себе и поэты пос-
ледующих поколений. Причём в 
большинстве случаев, продол-

жая традиции замечательного 
уроженца рязанской земли, эти 
авторы находили свои пути в 
литературе.

А есенинские строки на-
всегда с нами. Без них мы уже и 
не представляем свою жизнь:

Есенинское слово
вовек не надоест.
В нём постигаем снова
пророческую весть.
Когда восстал над нами,
грозя, ревущий вал,
«О Русь, взмахни крылами!..»
Есенин призывал.
Он в жизнь глядел как в 
воду – 
и видел жизнь насквозь:
идти, не зная броду,
России привелось.
…И, уходя до срока,
сумеем ли постичь
мир, созданный жестоко,
и вещий этот клич?!

Владимир Хомяков

Золотая театральная осень
БУРНЫМИ ОВАЦИЯМИ ЗАВЕРШИЛСЯ ПРОХОДИВШИЙ В СКОПИНЕ ПОКАЗ СПЕКТАКЛЕЙ 

КУЛЬТУРА

8-910-570-29-02

ПАО «КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ»
ТРЕБУЮТСЯ:

РАБОЧИЕ 
НА КОНДИТЕРСКОЕ 

ПРОИЗВОДСТВО
Опыт работы не обязателен!

Оформление по ТК РФ.
Стабильная своевременная 

заработная плата.
Без ограничений возраста и 

гражданства.

ТРЕБУЮТСЯ
УБОРЩИЦЫ/КИ

А вам знакомо это беспомощное состояние, 
когда разряжается или выходит из строя мо-

бильный телефон и ты остаешься без связи? Если 
дело просто в разрядке аккумулятора – судорож-
но ищешь розетку или просишь у кого-нибудь 
пауэр-банк. Когда же телефон приказал долго 
жить – продумываешь скорейшие действия по его 
реанимированию или покупке нового аппарата. 

Честно говоря, я пропустила тот момент, когда мы 
стали столь зависимы от гаджетов. Возможно, это на-
чалось, когда соцсети и мессенджеры превратились для 
многих в рабочий инструментарий? А еще ведь через 
гаджет можно переделать массу важных дел – запи-
саться к врачу, заплатить налоги, подать заявления на 
соцвыплаты, заказать продукты из магазина, оплатить 
«коммуналку»... Для нас, журналистов, телефон уже дав-
но превратился в многофункциональное орудие труда. 
Фотографировать, писать звук на диктофон и набирать 
текст в заметках, делая это практически одновременно, 
для меня уже стало вполне привычным способом под-
готовки репортажа с любого события. 

На днях подвела зарядка от моего смартфона – вы-
шла из строя, и он погас. Это было сродни коллапсу, да 
еще и посреди рабочего дня. Но тут я, выдохнув, вспом-
нила, что есть же еще ноутбук! И вот я снова на связи, 
в эфире, и вроде как все в порядке. Единственное, бес-
покоило, что кто-нибудь может позвонить, а там ему 
скажут: «Абонент не отвечает или временно недосту-
пен». Лично у меня, когда неоднократно слышу такое, 
закрадывается сомнение, а не случилось ли чего с этим 
«временно недоступным» абонентом.  

По мере нашего погружения в виртуальный мир по-
являются и всё новые связанные с этим процессом не-
дуги. Причем формирование психологической гаджето-
зависимости и пагубное влияние устройств на органы 
зрения – это уже вчерашний день. Сегодня на повестке 
дня – так называемый синдром экранной шеи, когда ее 
мышцы перенапрягаются из-за длительного положения 
головы в наклоненном вперед положении. Интересно, 
что бороться с этим предлагается уже не с помощью 
физических упражнений, а с помощью все тех же сов-
ременных технологий. Оказывается, есть специальное 
приложение для смартфонов, которое контролирует, 
как вы держите устройство. И если оно всё больше от-
клоняется в горизонтальное положение, то автомати-
чески отключается. Так что, смартфон приходится де-
ржать вертикально на уровне глаз. 

Недавно один российский артист рассказал, как он 
решил спуститься в метро, но, не желая быть узнанным, 
замаскировался с помощью кепки и очков. Каково же 
было его удивление, когда в подземке на него даже гла-
за никто не поднял, потому что все сидели в телефонах! 
То есть можно было и без конспирации обойтись. Когда 
осознаю, что я тоже часть этого огромного сообщест-
ва людей, у которых глаза точно невидимыми нитями 
привязаны к мобильному экрану, вспоминаю очень 
хорошую фразу из одной известной песни: «Взгляни 
на небо, посмотри, как плывут облака…». Признаюсь, 
делаю это очень редко. Красивое небо чаще замечаю 
на фотографиях природы в соцсетях.  

Не знаю, что должно произойти, чтобы хотя бы на 
день я могла позволить себе так называемый цифровой 
детокс – сознательный отказ от гаджетов. Да и выдер-
жу ли… Замучает беспокойство, что кому-то нужно со 
мной связаться, но это невозможно. Поэтому, собира-
ясь в любую поездку, первым делом подзаряжаю теле-
фон, кладу в рюкзак зарядку и внешний аккумулятор. 
Всегда быть на связи – это уже привычка. Вредная или 
нет, сложно сказать. 

З а это время неболь-
шой уютный зал те-

атра «Предел» собрал 
более пятисот зрите-
лей, каждый из кото-
рых уверовал, что на-
стоящий театр – это 
предельная самоотдача 
артистов на сцене, ис-
кренность, возвышение 
человеческого духа как 
главной цели сценичес-
кого искусства. 

На сцене блистали ученики 
нашего выдающегося режис-
сера, заслуженного работника 
культуры Российской Федера-
ции Владимира Деля. С подроб-
ностями – начальник Скопин-
ского городского управления 
культуры Марина Ретюнская:

– Российский актёр театра 
и кино Михаил Сиворин по-
казал моноспектакли «Старо-
светские помещики» по Гого-
лю и «Ты че такой похнюпый?» 

по прозе нашего знаменито-
го земляка, русского писате-
ля Захара Прилепина. Слова 
благодарности звучали в ад-
рес Михаила Николаевича за 
то, что он нашел время и воз-
можность перед показом этих 
спектаклей в Санкт-Петербур-
ге навестить родной город и 
подарить скопинцам незабы-
ваемую творческую радость.

Недавно с гастролей из 
Санкт-Петербурга верну-

лись герои нашей Золотой 
театральной недели – моло-
дые артисты театра «Предел» 
Варвара Жаркова и Матвей 
Пузаткин. Спектакль «Река 
на асфальте», в котором они 
талантливо исполняют глав-
ные роли, был восторженно 
встречен учащимися первой, 
второй и четвёртой школ го-
рода. Спектакль о непреходя-
щих человеческих ценностях, 
первой любви и взаимной ду-

ховной поддержке в трудную 
минуту каждый раз проходил 
в переполненном зале 

После представления ру-
ководители замечательного 
театра Владимир и Ирина 
Дель рассказывали о своей 
работе, делились секретами 
мастерства, а также горячо 
благодарили зрителей и ор-
ганизаторов театральных 
встреч. В конце ноября театр 
со спектаклем «Река на ас-

фальте» отправляется на фес-
тиваль «Виват, театр!» в Там-
бов, а затем будет готовить 
новый спектакль по произ-
ведениям Захара Прилепина, 
который выиграл Президент-
ский грант. 

– Виват, театр «Предел»! – 
восклицаем мы и желаем ему 
счастливого творчества и ус-
пехов!

Вячеслав Астафьев

родного края. Прошлое на-
глядно оживает, если урок 
проведён среди предметов 
народного быта. Мы замети-
ли – школьники заинтересо-
вались историей. Благодаря 
им музейный фонд попол-
нился вещами разных эпох. 
Сейчас в нашем музее пять-
сот экспонатов. Поэтому мы 
и решили расширить темати-
ку выставок и своими сила-
ми провели модернизацию 
школьного музея, – расска-
зывает директор Чапаевской 
школы Мария Демидова. 

Посещение музея начи-
нается с выставки под на-
званием «Быт крестьянской 
избы начала XX века». Ели-
завета Воронкова – руково-
дитель школьного музея – 
показывает старинную ут-
варь, мужскую и женскую 
одежду, орудия труда. Рядом 
с ними – на фоне нарисован-
ного на стене деревянного 
сруба макет русской печи. 
Следующая экспозиция пос-
вящена истории становле-
ния Совет ского государства. 
Колхозное строительство, 
передовики первых пяти-
леток, борьба с неграмот-
ностью – все это размещено 
на фотовитражах и стендах. 
На фотографиях – знатные 
земляки и герои-фронтови-
ки Грязновского сельского 
поселения. Военный период 
отражён в теме «Наш край 
в годы Великой Отечест-
венной войны». В те годы 
ушедших на фронт мужчин 
заменили девушки, освоив-
шие профессии водителей и 
трактористов. В деревне Па-

велково была девичья трак-
торная бригада. Об этом – 
проектные и творческие ра-
боты школьников, многие 
из которых уже удостоены 
призовых наград. 

В центральных экспози-
циях – история школ посёлка 
Ильича и села Грязное. В му-
зей любят приходить и жите-
ли поселения. Они с интере-
сом рассматривают образцы 
прежней школьной формы, 
пожелтевшие ученические 
тетради, старые учебники, 
фотоальбомы со снимками 
выпускников. Огромный ин-
терес вызывает выставка «Со-
ветская квартира». 

– Здесь представлен не-
большой зал с бытовой тех-
никой и столом с письмен-
ными принадлежностями. 
Над этой экспозицией мы 
работали очень долго, учи-
тывали дизайн и все особен-
ности домашнего уюта тех 
лет, – говорит руководитель 
школьного музея Елизавета 
Воронкова.

В ученические годы она 
сама занималась в истори-
ческом кружке, участвовала 
в краеведческих конферен-
циях. В Чапаевской школе 
сейчас работает педагогом-
организатором дополни-
тельного образования. По её 
инициативе ребята собирают 
сведения о земляках, участ-
никах специальной военной 
операции. И ученики школы, 
юные краеведы, – её первые 
помощники!

Александр Федосеев 
Фото автора

в период: с 23.00 ч. 
02 ноября 2023 г. 

по 5.00 ч. 03 ноября 2023 г.

с 23.00 ч. 03 ноября 2023 г. 
по 5.00 ч. 04 ноября 2023 г.

будет закрыт проезд по Се-
верному обходу г. Рязани в 
связи с техническим обслу-
живанием разводного вер-
тикально-подъемного моста 
через р. Трубеж.

ВНИМАНИЕ!
АО «РЯЗАНЬАВТОДОР» 

информирует:

21-00-27 
РЕКЛАМА

210819@rv.ryazan.ru

р
ек

ла
м

а

• Графики работы 
по договоренности
• Оплата 
1250-2000 рублей/смена
• Магазин «Hoff», 
Московское шоссе, 21 
(теppитоpия ТЦ»Премьеp»)
Тел 8-910-567-84-85

• Магазин «Апeльсин», 
Oстpoвcкoгo 109/2 с.4 
тел. 8-960-661-10-51реклама
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